

Allocution d'Hermeline Malherbe
Présidente du Département des Pyrénées-Orientales
lors des vœux à la population

Vendredi 19 janvier 2024
Palais des rois de Majorque

(Seul le prononcé fait foi)

Monsieur le Préfet des Pyrénées-Orientales ;
Mesdames et Messieurs les Parlementaires ;
Mesdames et Messieurs les Conseillers régionaux ;
Mesdames et Messieurs les Conseillers départementaux, Chers collègues ;
Mesdames et Messieurs les Maires et élus municipaux ;
Mesdames et Messieurs les représentants des Autorités civiles, militaires et religieuses ;
Mesdames et Messieurs les Présidents des Chambres consulaires,
Mesdames et Messieurs les représentants du monde universitaire, culturel, sportif et associatif ;
Monsieur le président du comité régional des pêches d'Occitanie ;
Mesdames et Messieurs ;
A vous les jeunes ;

Un grand merci aux collégiens de « l'Orchestre au collège » de la Garrigole à Perpignan pour la bande originale de " Rocky " et " Bella ciao ". Un grand merci aussi aux collégiens de Jean Moulin à Arles sur-Tech pour leur interprétation de " L'effet de masse " écrit par Maëlle et " Envole-Moi " écrit par Jean-Jacques Goldman.

Encore Merci et bravo à tous !

Quel bonheur d'aborder ensemble cette soirée en musique et en chanson : c'est un beau « pied de nez » à la morosité que l'on est parfois enclin à ressentir.

Laissez-moi, ce soir, vous raconter une belle histoire, de celles qui font rêver.

Pas celle que nous venons de vivre en 2023 avec son lot de désolations et de crises tant au niveau du climat, qu'au niveau des conflits.... L'année 2023 a été marquée par des événements climatiques parfois dramatiques, tremblements de terre, ouragans, inondations, sécheresses, incendies, irruption volcanique... les tensions géopolitiques, les conflits... Conflits qui parfois s'exportent jusque sur notre sol et mettent à mal notre vivre ensemble. Pas celle non plus des retraites, une loi inique, ou celle de la politique migratoire, une loi cynique. Ces deux sujets majeurs, pour notre modèle social et républicain, auraient sans doute mérité mieux qu'un 49.3 et qu'un huis clos. Les prises de position de certains ont renvoyé une image « abîmée » de la France, bien loin du Pays des « Libertés et des Lumières ».

Cette belle histoire, notre histoire, c'est celle d'un pays qui a fait le choix du « pire des régimes à l'exception de tous les autres », comme disait Churchill. Une démocratie qui s'organise en République et qui, depuis plus de 40 ans, a décidé de se rapprocher de ses concitoyens. Elle a mis en place pour cela un principe simple, définir le meilleur niveau d'action publique pour répondre au mieux à vos attentes et à vos besoins : c'est la décentralisation.

Bien entendu, il aura fallu lutter contre les réflexes jacobins, assez naturels dans un État qui, bien que révolutionnaire à l'origine, ne s'est jamais vraiment départi de son organisation verticale. Mais l'attraction « girondine » est une demande du peuple.

Le pays s'est donc organisé avec des niveaux de collectivités locales qui agissent en vertu des missions qui leur sont confiées. Toutes ensemble, elles composent la maille fine du tissu républicain qui assure l'aménagement, le développement, la protection, la cohésion. Une unité nationale qui prend en compte des différences et des particularités locales.

L'État, qui détient des compétences régaliennes, respecte ces échelons locaux. Il veille à leur donner les moyens d'une autonomie fiscale, financière et, in fine, politique dans le meilleur sens du terme.

Les collectivités assument donc leurs missions obligatoires, et des politiques volontaristes, essentielles pour assurer le lien social et la solidarité territoriale.

Quelle belle France que celle-ci !

Mais hélas, minuit a sonné et le carrosse s'est transformé en citrouille.

Au fil des années, l'État dans un réflexe d'autodéfense originel n'a eu de cesse de transformer cette belle histoire en déclin progressif, et aujourd'hui en danger républicain, territorial et social.

Mesdames et Messieurs, le temps n'est pas à la résignation.

Pour vous, le Département est là !

Qui peut encore aujourd'hui douter de son utilité ? Le Département est l'acteur des solidarités humaines et le garant d'un développement équilibré de tous les territoires !

Avec nos moyens, nous voulons vous offrir des réponses concrètes. C'est pourquoi nous renforçons les trois axes de notre mandat : la solidarité, l'écologie et la citoyenneté. L'ADN du mandat que vous nous avez confié.

Les solidarités, d'abord, elles sont au cœur de notre action avec bienveillance et pour la dignité humaine.

De la naissance à la fin de vie, nous assurons chaque jour la cohérence et l'efficacité de nos actions en privilégiant le *parcours de la personne*. Nous nous adaptons aux réalités sociales et à nos spécificités pour répondre au mieux à vos besoins.

1. Les solidarités, c'est une action forte pour protéger les enfants et accompagner les familles (avec Madeleine Garcia Vidal).

Vous les jeunes parents, vous pouvez compter sur les pédiatres et les puéricultrices qui vous accueillent à la Protection Maternelle et Infantile, et sur les assistantes maternelles agréées et formées par nos services.

L'évolution de la société, la hausse des violences intrafamiliales de ces dernières années a augmenté le nombre d'enfants confiés de plus de 1000 en 10 ans. Nous accompagnons plus de 1800 enfants avec les éducateurs, les travailleurs médico-sociaux et les familles d'accueil.

Je souhaite saluer l'investissement de Lukas, Sonia, Clément, Timéo, Chloé, Mickaël, Enzo, Rosa et Cassy au Comité des jeunes qui font évoluer le regard sur leur parcours et leur intégration sociale de l'aide sociale à l'enfance.

Le nombre d'enfants en grande souffrance ne cesse d'augmenter, à un moment où l'offre de soins pédopsychiatriques est très insuffisante et où le Département pallie les carences de l'Etat dans le cadre de l'aide sociale à l'enfance. Et je veux insister sur la nécessité de la prise en charge de la psychiatrie des enfants et des jeunes par l'Etat, dont c'est la responsabilité.

2. Nous agissons concrètement pour le logement des jeunes (avec Toussainte Calabrière)

Avec la boussole des jeunes, nouvelle plateforme numérique, nous apportons avec l'ADIL et les autres partenaires, toutes les informations utiles pour le logement des jeunes et nous participons à la construction de nouvelles résidences habitats jeunes à Perpignan et à Argelès ;

Et comme l'insertion sociale et professionnelle ne va pas sans un toit sur la tête, nous poursuivons en faveur du développement de logements sociaux et de la lutte contre la précarité énergétique.

3. L'accès aux soins est une de vos priorités et c'est notre préoccupation !

Bien que ces questions de santé relèvent de l'Etat, c'est une exigence que nous portons avec la Majorité départementale et nous poursuivons le Pack Santé, initié en 2023.

Et avec notre Pack santé, nous favorisons l'installation de médecins en finançant les pôles et les maisons de santé pluridisciplinaires.

Nous accompagnons les médecins salariés avec la Région dans les centres de santé publics (après Millas et Fourques, ce sera Céret, Amélie-les-Bains et Cabestany) ;

4. Les solidarités, c'est s'occuper de nos aînés et des personnes en situation de handicap en favorisant d'abord leur maintien à domicile grâce à l'accompagnement bienveillant des aides à domicile (avec Françoise Fiter) .

Bien sûr nous poursuivons la construction des Ehpad que je préfère appeler maison des aînés. Avec nos partenaires, nous finalisons la construction du pôle médico-social de Banyuls et du centre gérontologique du Roussillon à Perpignan. Et ce sont de nouvelles résidences autonomes pour s'adapter à l'évolution du mode vie des seniors ;

Pour la troisième fois en un an, je vais solliciter la ministre en date pour lui préciser la nécessité d'une loi « Grand âge » qui permette de prendre en considération la démographie des seniors et leur dépendance.

Nous avons pris la décision avec les Départements de gauche d'accompagner toutes les personnes âgées sans distinction d'origines contrairement à ce que prévoit la loi immigration non promulguée à ce jour.

La préférence nationale ce n'est pas la République, c'est le programme de l'extrême droite !

5. La solidarité c'est l'insertion sociale et professionnelle de celles et ceux qui en ont besoin. Il ne suffit pas de traverser la rue pour trouver un emploi, mais bien de lever l'ensemble des freins qui rendent difficiles l'accès à l'emploi (avec Rémy Lacapère) .

Nous innovons pour booster nos dispositifs en faveur de l'insertion.

Avec les plateformes numériques Objectif Emploi 66.fr pour faciliter l'accès à l'emploi et Objectif insertion 66.fr pour faciliter l'accès à l'ensemble des services utiles au quotidien et au plus près de chez soi (l'alimentation, le logement, la santé, les mobilités, les démarches professionnelles, les démarches administratives...) ;

Avec ces outils comme avec une politique d'immigration adaptée, nous répondrons mieux aux métiers en tensions que ce soit la santé, le médico social, le BTP ou la restauration.

La solidarité c'est venir en aide aux plus démunis avec l'ensemble des associations du département de plus en plus sollicitées pour l'aide alimentaire.

La solidarité c'est également venir en aide aux femmes victimes de violences avec les associations locales pour les accueillir et les accompagner. C'est dès le plus jeune âge que l'on s'attaque aux stéréotypes sexistes et aux discriminations en insistant sur l'égalité filles/garçons et sur l'éducation à la sexualité et le droit à disposer de son corps.

Nous y reviendrons comme chaque année à l'occasion des Semaines des droits des femmes, en mars prochain.

Nous venons d'évoquer nos missions et nos projets pour les solidarités, parlons maintenant d'écologie !

L'écologie, celle qui concilie dignité humaine et adaptation au changement climatique est au cœur notre action !

1. Notre responsabilité d'élus locaux c'est de prévoir et d'anticiper l'adaptation au changement climatique pour un territoire vivant et attractif.

Après avoir saisi le Président de la République en 2023 pour prendre en compte la situation inédite de sécheresse de notre territoire, il s'agit aujourd'hui avec les services de l'Etat, les experts et les acteurs de trouver les bonnes solutions.

Il est essentiel d'imaginer ensemble, citoyens, expert et élus, des solutions efficaces pour demain. Nous mettons en place le « Labo PO », des ateliers de réflexion qui partiront des risques établis, vers un laboratoire de solutions, pour anticiper et modifier nos pratiques collectives et mieux faire face au changement climatique autour des risques incendie, sécheresse, inondations, et de la prise en compte de la santé, de la biodiversité et du cadre de vie.

2. Face à l'évolution des feux de forêts voir des grands feux, avec nos pompiers nous renforçons la protection civile ! (avec Michel Garcia)

Après le vote de l'Assemblée départementale, Monsieur le Préfet, Thierry Bonnier, vous avez validé le Schéma départemental d'analyse et de couverture des risques qui prévoit entre autres de conserver les 41 centres d'incendies de secours et un supplémentaire entre les Aspres et le Vallespir.

Bien sûr ce Schéma prend en compte le changement climatique, l'évolution sociétale et les nouveaux risques pour un Service départemental d'incendie et de secours performant au service de toutes et de tous :

- le recrutement sans précédent de 100 pompiers professionnels d'ici 2031
- 215 pompiers volontaires déjà recrutés en 2023 et nous souhaitons poursuivre dans cet esprit
- Avec la sensibilisation auprès des élus locaux et des agents des collectivités et particulièrement des jeunes collégiens ;

3. La problématique de l'eau est le sujet crucial avec le manque de pluie et la sécheresse qui en découle !

Je vous remercie Monsieur le Préfet pour votre mobilisation. Ensemble et avec tous les acteurs nous tentons de trouver des solutions pour préserver l'eau et améliorer sa gestion (avec Nicolas Garcia) ;

Le « salut » du département passe par une approche partagée et solidaire de l'eau pour mettre l'intelligence collective au service de l'intérêt général. On pense bien sûr à la sécurisation et à la production de l'eau potable, à nos aides pour résorber les fuites du réseau d'eau potable, à nos aides pour réutiliser les eaux usées, pour un développement vertueux de l'hydraulique agricole et les usages de l'économie locale dont le tourisme et les loisirs.

La situation impose à chacun des efforts. Et salue ceux déjà réalisés et je nous engage à les poursuivre et à les accentuer. Nous avons mené des actions conjointes avec les acteurs du tourisme et des loisirs pour éviter une saison d'été catastrophique qui nous permet d'aborder sereinement la saison à venir.

Tout en comprenant les difficultés au quotidien aggravées par la sécheresse des agriculteurs, des viticulteurs et des éleveurs. Nous sommes prêts à débloquer une aide d'urgence qui viendra compléter celles de l'Etat et de la Région (avec Thierry Voisin).

Pour faire face au changement climatique et parmi les solutions, pour préserver la biodiversité et préserver le vivant (avec Martine Rolland), nous accompagnons les projets en faveur de la nature en ville, de la végétalisation et aussi de la dés-imperméabilisation des sols ;

4. Préserver la biodiversité c'est préserver le vivant

Il s'agit d'une part de trouver l'équilibre entre les pressions de la démographie, de l'urbanisation et des activités économiques et d'autre part la préservation de nos espaces naturels et la biodiversité.

Une des plus belles preuves de notre volonté d'agir c'est le projet d'extension de la Réserve marine de Cerbère-Banyuls. Après une très large concertation sur l'extension de la Réserve nous avons remis au Préfet l'avant-projet en décembre 2023 et nous attendons désormais l'avis favorable de l'Etat.

Et Le 26 février 2024 nous fêtons les 50 ans de la Réserve avec une série d'évènements tout au long de l'année. Une extension pour ses 50 ans, quel bel anniversaire !

Sans oublier la coopération avec les Parcs Naturels Régionaux, dont le Parc naturel régional des Pyrénées catalanes (avec Michel Garcia), le Syndicat mixte du Canigó, la fédération des réserves naturelles catalanes, le Parc Marin du Golfe du Lion (avec Serge Paillarès).

Pour la Majorité départementale engagée, le développement durable traduit une volonté collective de faire société, d'améliorer la qualité de vie et le bien vivre ensemble.

5. Nous parions depuis quelque temps sur les mobilités douces et c'est l'un des grands chantiers que nous poursuivons cette année avec le Plan vélo (avec Jean Roque) !

Avec 500km d'aménagements cyclables déjà réalisés qui intègre l'EuroVélo 8, BiciTranscat et des aménagements sur l'ensemble du territoire, nous avons fait le pari des mobilités douces que nous poursuivons en 2024 avec le Plan vélo ;

Ce Plan vélo est un véritable écosystème favorisant la pratique du vélo dans toutes ses dimensions : sportives, de loisirs, touristique, social, d'insertion, d'éducation et les transports du quotidien... C'est 200 km supplémentaires et 10 millions d'euros par an, d'ici 2028 avec l'installation d'un comité des usagers du vélo.

Nous avons une approche globale des mobilités douces y compris avec la Région et Carole Delga pour les trains du quotidien avec le Train Jaune, la ligne du Train Rouge, la ligne vers Céret dans le cadre du RER catalan et bien sûr la ligne à grande vitesse Montpellier-Perpignan !

Développer durablement notre territoire, c'est aussi améliorer sa desserte avec des axes routiers sûrs, bien entretenus et en veillant à préserver nos paysages et la biodiversité.

La **RN 116** devient la route 66 ! Cet axe majeur de plus de 100km relie la plaine à la montagne. Les travaux seront engagés dès cette année sur les secteurs de Rodès et Vinça dans le cadre du protocole de 110 millions d'euros financé à 50% par l'Etat, et 25% pour la Région et 25% pour le Département ;

Parmi les projets routiers, nous privilégions les moins impactant pour notre environnement comme le doublement de la RD 900 entre Perpignan Porte d'Espagne et Pollestres qui vise à sécuriser et fluidifier le trafic.

Nous portons une réflexion avec la fédération des travaux publics pour développer des matériaux plus respectueux de l'environnement et plus perméable.

Nous devons imaginer des solutions pour concilier les enjeux économiques et écologiques.

3 exemples récents illustrent notre volonté d'inscrire durablement le développement des Pyrénées-Orientales :

- D'abord, nous avons réorienté notre investissement pour le développement durable du Port de Port-Vendres avec une feuille de route pour les 15 prochaines années. C'est un port singulier au cœur de la ville avec quatre activités complémentaires : commerce, pêche, plaisance et croisière. Avec le nouveau concessionnaire, la Compagnie Port-Vendraise et la CCI nous développons l'emploi et nous mettons en œuvre les nouveaux enjeux climatiques, sociaux et économiques. Les travaux sont engagés et nous prenons en compte le patrimoine naturel et le patrimoine historique contrairement à ce que l'on peut entendre des opposants. 80% du volume des échanges commerciaux à l'échelle de la planète se font par voie maritime.

- Ensuite, notre future Stratégie durable et solidaire pour le tourisme et les loisirs privilégie un tourisme dans le respect de notre terre et de ses habitants (avec Aude Vivès). Une nouvelle feuille de route sera présentée cette année. L'enjeu étant aussi de s'adapter aux nouveaux modes de vie et de consommation touristiques plus respectueux de l'environnement. Cette année, les Assises départementales du tourisme et des loisirs concluront cette concertation et seront l'occasion de partager la nouvelle feuille de route !

- Parmi les projets d'adaptation au changement climatique nous pouvons évoquer nos stations de ski qui deviennent des stations de montagne 4 saisons avec Trio Pyrénées, société publique locale qui regroupe le Département, la Région et les 3 stations : Cambre d'Aze, Formiguères et Porté Puymorens.

Le manque de neige n'est pas une fatalité pour poursuivre le développement de l'activité du tourisme de montagne. L'adaptation au changement climatique passe par la diversification des activités que ce soit l'hiver ou l'été.

Quand on pense aménagement durable du territoire, on pense développement de la fibre et du très haut débit pour tous et partout (avec Jean Roque) !

Ce chantier est un plan de relance à lui tout seul !

Nous poursuivons le service public **du Très haut débit** et de l'inclusion numérique qui couvre désormais 80% du territoire : 200 millions d'investissement et plus de 80 entreprises et 500 emplois ...

Après la réussite des 1^{er} assises du numérique en 2023, nous poursuivons notre ambition d'accompagner gratuitement les usagers sur tous les territoires avec nos **conseillers et ambassadeurs du numérique**.

Voilà la belle histoire que je voulais vous conter, celle d'un Département qui protège, qui développe et qui favorise aussi la **citoyenneté indissociable de la laïcité !**

La **citoyenneté** est indissociable de notre idéal républicain. Tout comme la transmission aux nouvelles générations de nos racines républicaines et des richesses de notre histoire et plus largement de notre culture sans laquelle il n'y a pas de **citoyenneté vivante**. Une communauté de destins, nous unis les uns aux autres ;

1. Un **citoyen éclairé** est un **citoyen libre**. C'est le sens de notre projet politique en faveur de l'éducation et des 24 500 collégiens. Nous veillons à améliorer leur condition d'étude et cadre de vie en lien avec les services de l'Education nationale (avec Marie-Pierre Sadourny).

- Nous associons l'Assemblée départementale des collégiens et la nouvelle Assemblée des jeunes pour faire vivre un dialogue permanent et les aider dans leurs projets.
- Nous poursuivons, après de très nombreux témoignages de satisfaction de la communauté éducative, l'équipement des collégiens avec la nouvelle Tablette-PC, la fourniture aux collégiennes d'un kit Mes premières règles et nous prolongeons la sensibilisation de tous les collégiens sur le tabou des règles ;

Au-delà des trois collèges à construire : Clairia (avec Marc Petit), le Boulou, et le collège Camus à Perpignan pour lequel nous attendons toujours le retour de la Ville de Perpignan concernant le terrain.

2. La citoyenneté c'est aussi porter de grands événements sportifs populaires, incarner le vivre ensemble, meilleur rempart contre le repli sur soi, c'est rapprocher les bénévoles et les citoyens grâce aux associations.

2024, l'année des jeux olympiques et paralympiques avec une politique sportive renforcée pour l'occasion notamment en faveur du sport amateur. C'est tout le mouvement sportif que la collectivité souhaite entraîner dont les comités sportifs départementaux, l'UNSS et le Comité départemental olympique et sportif (avec Alexandre Reynal).

Nous accueillerons bien évidemment le relais de la flamme olympique qui descendra du Canigo en passant par Font-Romeu et la Côte Vermeille jusqu'à sa célébration au Palais des Rois de Majorque à Perpignan ;

Un grand moment de partage et de convivialité qui j'espère, restera, à n'en pas douter, dans les mémoires.

- Les 1^{er} noms des porteurs :
 - Etienne Clergeau (Penthathlon moderne) pour le relais collectif à Font-Romeu
 - Emma Charlet (Athlétisme)
 - Ludovic Fabregas (Handball)
 - Nawal Meniker (Saut en hauteur)
 - Damien Rumeau (Para athlétisme)
 - Pierre Sablé (Marathonien de 87 ans)

3. La citoyenneté, c'est aussi l'engagement de la culture pour tous et partout ! Elle est indispensable à la vie !

- La création, la diffusion et le partage de la culture sont essentiels pour l'émancipation des habitantes et des habitants et la vitalité des territoires. En témoignent les 156 médiathèques accompagnées par le Département. C'est une de nos missions essentielles parce qu'elle permet l'égalité d'accès de tous à la lecture, aux connaissances, donc à la culture (avec Charles Chivilo).
- Nous mettons à l'honneur le talent des artistes d'ici qui débordent de créativité.
- Nous nous impliquons aussi aux Musée d'art moderne de Céret (avec Robert Garrabé et Michel Coste), de Tautavel-Bélesta et au Mémorial de Rivesaltes ;

- Le Mémorial de Rivesaltes de tragiques destins de milliers d'indésirables, sachons à jamais nous souvenir de ce qualificatif odieux qui est en réalité une négation de l'autre. nous met face à notre histoire tout comme le service des Archives départementales et de l'Archéologie qui est amené à se transformer et nous lançons le chantier cette année pour mieux partager notre Histoire et en faire une maison de la Mémoire !

4. La citoyenneté, c'est aussi découvrir et faire vivre notre patrimoine, notre histoire !

- Nous vous accueillons toutes et tous dans nos sites historiques et je vous rappelle que cet accès libre est gratuit, le premier dimanche de chaque mois et concomitant avec les tarifs à 1€ des trains régionaux !
- Ici au Palais des Rois de Majorque que l'on fait vivre toute l'année. Je vous donne rendez-vous ici au Palais des Rois de Majorque pour se retrouver autour de Valeurs en fête et accueillir les nouveaux arrivants et valoriser les bénévoles et les associations (avec Marie Edith Péral) ;
- Je tire un grand coup de chapeau à l'ensemble des associations du département qui œuvrent pour le vivre ensemble qu'elles soient culturelles, sportives, solidaires, humanitaires et environnementales. Tout simplement, merci !
- Quand on dit culture, on pense aussi culture locale et langues régionales, catalanes et occitanes et en particulier à l'Office public de la langue catalane avec lequel nous travaillons à développer la diffusion de la langue catalane !

5. Citoyenneté rime avec notre identité à la fois française et catalane !

6.

C'est bien une richesse dans la construction de l'individu que de partager notre histoire, notre culture et notre identité locale ;

Comme je m'y suis engagée avec la Majorité départementale, nous lançons cette année la consultation sur le Nom du Département qui fasse davantage écho à notre identité locale (avec Nicolas Garcia) ;

Nous montons un groupe de travail avec le monde universitaire, le collège associatif de l'Office public de la langue catalane, les chambres consulaires, les syndicats pour échanger et construire les grandes étapes de la consultation.

A l'automne, habitantes et les habitants, vous serez appelés à voter !

Cela permettra à l'Assemblée départementale de solliciter le gouvernement et le Conseil d'Etat pour lui proposer un nouveau nom pour le département ;

Mesdames et Messieurs,

Comme le disait Stéphane Hessel, il faut s'indigner et lutter pour notre liberté, pour notre **fraternité** et pour notre **dignité**.

Cette paix et cette fraternité à laquelle aspire la Majorité départementale, c'est la condition de notre vivre ensemble, d'un modèle social où chacun trouve sa place dans le cadre protecteur de la laïcité. Celle qui permet la liberté de conscience, de croire ou de ne pas croire, en toute sécurité. La laïcité c'est le respect de toutes et tous ;

Je pense que le destin de l'humanité dépend de l'action de chacune et de chacun et qu'un peu plus de bienveillance est salutaire. C'est la bienveillance et le respect des lois de la République qui permettent à tous ses enfants, sans distinction de classe, de culte ou d'origine, qu'ils sont bien des citoyens de la République française ;

Certains utilisent le terme de laïcité pour exclure une partie de la population alors qu'au contraire la laïcité c'est bien l'acceptation et le respect de toutes et tous !

La démocratie est fragile. L'Histoire a démontré que le discours de haine conduit non seulement aux discriminations mais aussi à des actes de violences jusqu'à déclarer des guerres !

Cela commence par la préférence nationale, la restriction des libertés... C'est le projet de l'extrême droite qui porte en elle la haine du présent pour mieux préparer un avenir sombre !

Un ogre règne sur ses médias et ses maisons d'édition, mettant son pouvoir au service d'une parole de haine comme l'écrit Erik Orsenna dans son livre *Histoire d'un ogre*.

Ces mêmes médias où sont véhiculées à longueur d'antenne des thèses racistes, des contre-vérités et des analyses douteuses.

Je dénonce ici la banalisation sans précédent des thèses de l'extrême droite.

Ne lâchons rien face aux idées nauséabondes !

Vivons ensemble dans l'harmonie et non pas dans la haine !

Nos valeurs sont plus fortes, parce qu'elles sont la reconnaissance et le respect de l'autre et c'est bien de l'altérité dont il s'agit en lien avec la fraternité !

Vivre l'altérité, c'est accorder de la valeur à ce qui fait d'un être humain une personne. Valoriser l'altérité, c'est respecter la personne. Notre département n'est pas composé d'individus uniformes, mais d'un ensemble de femmes et d'hommes toutes et tous différentes les unes des autres et c'est cette différence qui en fait la richesse !

Vous l'aurez compris, je plaide pour une année résolument tournée vers les femmes et les hommes pour que raisonne notre devise : Liberté, Egalité, Fraternité, Solidarité et Laïcité !

Mesdames, Messieurs,

Je vous remercie très chaleureusement pour votre écoute et pour votre présence en nombre ce soir.

Je vous souhaite, en mon nom et au nom des élus du Département, pour vous et pour vos proches, tous mes vœux de santé, de bonheur et de réussite dans vos projets.

Place à la convivialité et à l'échange autour de nos bons produits régionaux.

Vive les Pyrénées-Orientales,

Vives notre terre Catalane et notre Fenouillèdes !

Vive la République

et Vive la France !